
回顾中国足球的2018， “五
系一体、 两心一赛” 的青训体系
夯实， 俱乐部财务监管和名称中
性化的职业化改革 “提速”， 成
为足协全年工作的两大亮点； 同
时 ， 在俄罗斯世界杯成为 “看
客” 后， 管理者也有了 “进军卡
塔尔世界杯” 的决心和压力， 这
使得 “长远打实基础、 短期要有
改观” 成为一道考验他们能否把
握规律和保持耐心的难题， 也是
中国足球在这一年付出大于收获
的注解。

由于缺席世界杯， 一直是中
国足球焦点的国足在今年没有大
赛可踢，球队的凝聚力、战术稳定
性、 比赛投入度都没有达到12强
赛时的水准， 因此几乎没有太多
亮点。而据外媒报道，里皮已决定

不再续约， 同时中国足协也没有
提前续约，“里皮时代” 可能在明
年1月的亚洲杯后画上句号。

这使得本届国家队无法有太
长远的规划， 唯一目标就是以上
一个世界杯周期的主力球员为
主， 在亚洲杯上力争佳绩。 而那
之后， 国家队帅位或将迎来又一
位世界名帅。

国足的平淡让职业联赛成为
球迷们关注的焦点。 从 “天王山
之战” 上海上港打破广州恒大八
连冠梦想的高水准对决， 到武磊
甩掉 “本土” 终成 “金靴” 的惊
艳， 再到收官之战各队用精彩表
现打破保级下 “默契球 ” 的质
疑， 以及足协杯决赛悬念和精彩
的有始有终， 都代表中超的品质
和观赏性在提升。 这样的进步在
“U23政策 ” 于联赛中途说改就
改的情况下， 更显得难能可贵。

不过， 这些进步还不足以让
上座率已位居亚洲前列的中超能
够在亚冠赛场重现广州恒大巅峰
时的霸气， 因为联赛在技战术水
准这项 “核心竞争力” 上仍有明
显不足， 而这最需要本土青训提
供强有力的支撑。

可喜的是， 在国奥队聘请世
界名帅希丁克的同时， 还有 “百
名外教下基层” 的落实———中国
足协正在精英和基层两端， 努力
解决缺乏高水平教练的短板。 而
这样同等力度的 “两手抓”， 在

以往并不多见。
得益于对青训前所未有的重

视， 近一年来， 青训体系 “金字
塔” 的框架逐渐清晰， 29个青训
中心正在形成辐射效应 ， 学习
“克莱方丹模式” 的国家足球青
训学院即将成立， 秉承 “内外结
合” 思路、 在足球强国西班牙建
设的 “马德里青训中心” 也已揭
牌……

尽管青训的付出和投入巨
大，但“一年做了十年的工作，不
等于一下会出现十年的成果 ”
———这是男足全国青训总监李树
斌接受采访时颇有感触的一句
话， 也概括了青训不可忽视的两
点特质———打实基础、不能急躁。
所以，对于成绩的合理预期，李树
斌等业内专家们有共识：“青训一
定要在十年之后来看。 ”

十年看似很长， 但不过两个
世界杯周期。处于青训顶端、产出
精英的职业俱乐部体系也必须有
公平竞争、着眼长远的制度保障。

为此， 中国足协正在进行很
大力度的改革 。 比如在青训的
“准入杠杆 ” 上 ， 从2019年起 ，
中超、 中甲俱乐部要至少建设五
级梯队， 中乙要至少建设四级梯
队； 在财务监管上， 足协即将推
出包括 “薪酬帽” “转会帽” 等
在内的举措， 凸显了其抑制盲目
投资、 转会费和薪酬过高等现象
的决心和力度。 此外， 足协正研
究推进组建职业联盟、 俱乐部名
称中性化等一系列举措。 这都有
望推动中超向着以五大联赛为标
杆的真正职业化迈进。

一年来， 既要久久为功， 也
要只争朝夕， 成为中国足球管理
者紧抓效率的工作状态。 可以理
解， 如能在短期有所突破， 才能
给长远发展赢得信心和时间。 但
是， 足球如同 “大体育” 的多元
发展———竞技体育的国足成绩 ，
体育产业的职业联赛， 全民健身
的 “草根” 普及， 三者间有着环
环相扣的规律， 这更反映出世界
第一运动的价值， 足球有着远多
于 “打进世界杯” 的评价标准。

当 “铿锵玫瑰” 再一次打进
世界杯、 开始集训备战之时， 如
果能把对男足国家队的支持力度
也给予到市场回暖的女超联赛以
及女足运动的参与和普及中， 或
许才能带给中国足球更长远的耐
心和动力， 才能实现更为平衡的
可持续发展。

据新华社
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新华社电 曼联俱乐部当地
时间18日上午发表声明， 主教练
穆里尼奥已经被解职。

俱乐部在声明中说： “曼联
宣布， 主教练何塞·穆里尼奥从
即刻起已离开俱乐部。 俱乐部对
他在曼联期间所做的工作表示感
谢， 并祝他未来成功。”

声明还说： “俱乐部将任命
一名临时主教练， 他将执教到本
赛季结束， 俱乐部同时也将全面
启动寻找新任主教练的工作。”

据英国媒体报道， 临时主教
练最有可能由上赛季退役的曼联
球星卡里克担任， 而上赛季结束
后从皇马辞职的齐达内最有可能
成为弗格森2013年退休后曼联的
第四位主教练。

今年55岁的穆里尼奥2016年
5月被任命为曼联主帅， 当时距
他被切尔西解雇只有半年时间，
他与曼联签订了一份长达三年的

合同。 他上任后的第一个赛季就
带队赢得了联赛杯和欧罗巴联赛
两个冠军， 成为曼联队史上首位
在执教球队的第一个赛季就赢得
一项重要赛事冠军的主教练。 今
年一月， 穆里尼奥与俱乐部续签
了合同， 这使他至少在老特拉福
德留到2020年， 新合约还包括延
长一年的选项。

上个赛季， 曼联位居英超第
二， 但本赛季开始后， 曼联战绩
急转直下， 17轮过后位居第六，
落后 “领头羊” 利物浦19分， 过
去6场联赛只赢了一场。

两天前在客场对利物浦队的
失利成为压垮“骆驼”的最后一根
稻草，那场比赛之后，前曼联后卫
加里·内维尔就认为，曼联已经被
利物浦“甩了好几条街”。 他还断
言， 穆里尼奥最多留到本赛季结
束就注定要走人， 没想到他的下
课时间比预想的要早得多。

一天来， 周琦被火箭队裁掉
的消息被很多人谈论。 对于中国
球迷来讲， 一点不难受是不可能
的。 但冷静想想， 这样的决定对
周琦来说也许并非坏事。

本赛季周琦一直饱受伤病困
扰， 缺少系统性的训练， 自然无
法很好地融入球队的战术体系当
中， 在数据上也就确实无法让火
箭信服。 本赛季， 周琦共代表火
箭上场1次， 出战1分钟， 得到2
分。 从去年加盟火箭以来， 周琦
一共上场19次 ， 场均得到1.3分
和1.2个篮板 。 他更多时候是在
发展联盟的毒蛇队打球， 场均输
出11.2分和7个篮板 。 对于美职
篮这种以成绩为先的职业联盟，
俱乐部和球员是雇佣关系， 职场
上的优胜劣汰再正常不过。 老话
讲： “人挪活， 树挪死。” 既然
周琦不适合火箭， 不妨利用这段
时间把伤病养好， 恢复到最佳状
态， 再去其他地方寻找机会。

“梦不变， 我在路上。” 正
如周琦所说： “我将在篮球道路

上继续追求和拼搏。 我心中所想
的依然是每一名中国球员不变的
篮球梦想。”

一名职业球员的生涯中会遇
到很多坎坷， 但伟大球员和普通
球员的区别在于， 他们会将困苦
内化为一往无前的力量。 有许多
正在上演的励志故事 ， 比如罗
斯， 无数的伤病都没能击倒这位
勇士 。 还有承载曼巴精神的科
比， 他告诉周琦， 永远不要放弃
信念， 蛰伏再去征服。 在美职篮
打拼的另外一位华裔球员林书豪
也对周琦送来祝福： “你的故事
还远远没有结束， 我会一直支持
你。” 火箭当家球星哈登也感谢
周琦为球队付出的一切， 并祝福
周琦今后一帆风顺。

从周琦对被裁的反应也能看

出来， 小伙子变得越来越成熟。
他感谢了火箭对他的培养， 并表
示理解球队因迫切追求成绩而做
出的决定。

诚如周琦所言， 在火箭不足
两个赛季的时间里， 他的进步有
目共睹， 身体变得更结实， 技术
的运用更加出色， 心理也更加坚
强。 “我感谢这种成长， 让我能
够在亚运会上发挥作用， 和国家
队的小伙伴们一起夺得冠军 。”
周琦说。 一桩生意， 买卖不成仁
义在， 好聚好散才是成熟职业的
做法和态度。

作为球迷 ， 对于周琦的未
来 ， 我们唯有支持和祝福 。 毕
竟， 能去勇敢追求自己的梦想本
来就是一件幸福的事。

据新华社

曼联主帅穆里尼奥下课梦不变 在路上
———周琦告别火箭之后


